



Abb.

de versucht die thermische Überprägung dieser tektonostratigraphischen Einheit in allen stratigraphischen Einheiten zu erfassen. Diese Daten dienen zur Kalibration eines numerischen Modelles, welches die thermische Maturität der organischen Substanz durch die Subsidenz des Sedimentbeckens erklärt. Durch die räumliche Zonierung des Inkohlungsmusters (s. Abb.) lassen sich drei thermische Ereignisse ableiten:

(1) Die thermische Überprägung der peripheren Anteile des Drauzuges (Nordkarawanken, östlichste Teile der Gailtaler Alpen, westlichste Teile des Drauzuges) können durch einen Wärmefluß von ca. 60 mW/m² während der mesozoischen Versenkung erklärt werden. (2) In den westlichen Lienzer Dolomiten belegt ein Inkohlungssprung entlang einer miozänen Seitenverschiebung ein thermisches Ereignis, welches durch den oligozänen Magmatismus erklärt werden kann. (3) Ein Inkohlungsmaximum am Nordrand der Gailtaler Alpen wird durch stark erhöhte Wärmegradienten (>150 mW/m²) während dem Aufstieg des Tauernfensters im frühen Miozän erklärt.

Die fraktale Dimension von geochemischen Landschaften als Indikator von Erosions- und Transportprozessen

RANTITSCH, G.

Institut für Geowissenschaften, Montanuniversität Leoben, Peter Tunner
Straße 5, A-8700 Leoben, Austria, rantit@unileoben.ac.at

Die morphologische Ausbildung einer Landschaft ist das Ergebnis der Wechselwirkung zwischen Tektonik, Klima und Oberflächenprozessen. Die Topographie der Ostalpen kann durch tektonische Prozesse im Tertiär (FRISCH et al. 1985) und durch die quartäre Vergletscherung der Alpen (VAN HUSEN 1987) erklärt werden. In einer vorhergehenden Studie konnte dabei gezeigt werden, dass die morphologischen Charakteristika der Ostalpen eine deutliche Beziehung zu ihrer Hebungsgeschichte zeigen (SZÉKELY et al. 1999). Als Produkte dieser Prozesse entstehen dadurch alluviale Sedimente, die im Alpenkörper u. A. als Bachsedimente vorliegen. Die geochemische Zusammensetzung dieser Sedimente (THALMANN et al. 1989) liefert dadurch Informationen über tektonisch und klimatisch gesteuerte Verwitterungsprozesse. Im Rahmen dieser Studie soll die räumliche Struktur geochemischer Konzentrationen in Hinblick auf die steuernden Faktoren beschrieben werden.

Als Untersuchungsgebiete dienen zwei Areale mit unterschiedlichen morphologischen Charakteristika: (1) Ein stark akzentuierter Teilbereich des penninischen Tauernfensters. (2) Ein sanft akzentuierter Teilbereich aus den Gurktaler Alpen. In diesen Teilbereichen wurde die räumliche Struktur von ausgewählten Elementen untersucht. Die Auswahl der analysierten Elemente erfolgte dabei aufgrund der räumlichen Korrelation zwischen den Konzentrationen und dem Auftreten eines dominanten Lithotyps. Als

Indikator der räumlichen Variabilität wurde die fraktale Dimension aus der Beziehung zwischen der Länge und der eingeschlossenen Fläche einer Isokonzentrationslinie berechnet. Da eine flächendeckende Beprobung der Untersuchungsgebiete nicht gegeben ist, wurden zur Erstellung einer kontinuierlichen Datenschicht stochastische Simulationstechniken angewandt.

Die Ergebnisse zeigen, dass das Dispersionsmuster geochemischer Konzentrationen von der Morphologie des Liefergebietes und von der lithologischen Zusammensetzung des Liefergebietes abhängt. Das bedeutet das die geochemische Zusammensetzung von Bachsedimenten zur Modellierung landschaftsprägender Prozesse herangezogen werden kann.

FRISCH, W., KUHLEMANN, J., DUNKL, I. & BRÜGEL, A. (1998): Palinspastic reconstruction and topographic evolution of the Eastern Alps during late Tertiary tectonic extrusion. - *Tectonophysics*, **297**: 1-15.

SZÉKELY, B., FRISCH, W., REINECKER, J., DUNKL, I. & KUHLEMANN, J. (1999): Present and paleosurfaces—a multimethod approach for the Eastern Alps. - (In: SZÉKELY, B., FRISCH, W. & KUHLEMANN, J. (Eds.): 4th Workshop on Alpine Studies), *Tübinger Geowissenschaftliche Arbeiten, Reihe A*, **52**: 40-41.

THALMANN, F., SCHERMANN, O., SCHROLL, F. & HAUSBERGER, G. (1989): *Geochemischer Atlas der Republik Österreich 1: 1,000,000. Textteil.* - Geologische Bundesanstalt, Wien.

VAN HUSEN, D. (1987): *Die Ostalpen in den Eiszeiten.* - Geologische Bundesanstalt, Wien.

Paläogene Karbonatplattformen der Ostalpen und des Alpenvorlandes: Fazies und Steuerungsmechanismen

RASSER, M.W.

Institut für Geologie und Paläontologie, Karl-Franzens-Universität Graz,
Heinrichstrasse 26, 8010 Graz

In vorliegender Präsentation werden Literaturdaten über die isolierten österreichischen paläogenen Karbonatgesteine, sowie neue stratigraphische und fazielle Daten vorgestellt und zu einer faziellen und geodynamischen Synthese der paläogenen Karbonatplattformentwicklung der Ostalpen und des Alpenvorlandbeckens zusammengefaßt.

Folgende Flachwasserkarbonate können unterschieden werden (von Süden nach Norden; vgl. Abb. 1): (1) Krappfeld-Karbonatplattform (zentralalpines Gosaubecken), (2) Kambühl-Karbonatrampe (kalkalpine Gosaubecken), (3) kalkalpine Plattformen des Obereozäns (reliktisch in inneralpinen Molassebecken), (4) inneralpines Becken des Unterinntales (Unteroligozän), (5) oberpaleozäne bis mitteleozäne Karbonatrampe des Helvetikums und der Waschbergzone, (6) obereozäne Karbonatrampe der Molassezone (autochthone Molasseuntergrund) und der Waschbergzone, (7) Oberoligozän der Molassezone (lokal begrenzte Sonderentwicklung).

Die fortgesetzte Subsidenz im Zuge der Subduktion der